



Profundiza más

Recurso de Profundización

Storytelling para la educación ambiental en comunidades de la Amazonía ecuatoriana

Descripción del recurso:

Estudio sobre cómo educadores ambientales y líderes comunitarios en la región amazónica utilizan el relato oral tradicional y las técnicas modernas de storytelling para generar conciencia ecológica en jóvenes y adultos.

Desarrollo:

En comunidades como Shuar y Kichwa, el relato oral ha sido durante siglos una forma de preservar el conocimiento sobre la selva y sus recursos. Actualmente, educadores y comunicadores ambientales combinan esta tradición con recursos narrativos contemporáneos para sensibilizar a las nuevas generaciones sobre el cambio climático, la deforestación y el uso sostenible del agua.

Por ejemplo, un programa de formación liderado por una ONG en Pastaza capacitó a docentes rurales para incorporar *storytelling* en sus clases, contando historias de personajes locales que enfrentan dilemas ambientales. Estas narraciones incluían conflictos reales, como la presión de la minería ilegal o la pérdida de biodiversidad, y mostraban procesos de resolución liderados por jóvenes o sabios comunitarios.

El uso de metáforas extraídas de la cosmovisión amazónica, como el jaguar como guardián del equilibrio o el río como sabio testigo, aportó profundidad simbólica al mensaje, logrando una fuerte conexión emocional con los estudiantes.

Conclusión práctica:

El storytelling ambiental no solo transmite información, sino que activa la memoria colectiva, fortalece la identidad cultural y moviliza a las comunidades hacia la acción ecológica sostenible.